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Bajo el lema “Un Futuro con Par-
tido”, el día 14 del pasado mes de 
noviembre, se celebraba en todo el 
territorio nacional el centenario de 
Partido Comunista de España. 

También en Doña Mencía, en 
nuestra sede local “Dolores Ibárru-
ri”, tuvimos el honor de conmemorar 
esta efemérides, donde los y las co-
munistas celebrábamos 100 años de 
compromiso y de lucha.

100 años para recordar, para 
exaltar, para inmortalizar la vida 
del Partido Comunista de España y 
para consolidar un objetivo común: 
crear una conciencia transformado-
ra de la vida en pos de la libertad y 
de una igualdad real para todas las 
personas.

Hablar de una trayectoria de 100 
años, no es solo hablar de una ci-
fra. Es, sobre todo, vivir una fecha 
para reflexionar sobre la andadura y 
la importante labor de los militantes 
durante estos años, así como del 
sentido que hoy día tiene reforzar la 
pertenencia al único partido que ha 
manifestado, a lo largo de estos 100 
años, la defensa sin fisuras de las li-
bertades, como así lo demostró du-
rante los años más trágicos de nues-
tra historia más reciente. 

Sin duda alguna, reunirnos en 
esta efemérides, fue un momento 
para el reencuentro entre camara-

Doña Mencía celebra el 
Centenario del PCE

das, recordando el esfuerzo, la va-
lentía y el coraje de nuestros antepa-
sados, que libraron esa dura batalla 
durante la guerra y la posguerra, ali-
neados en un partido que fue cruel-
mente castigado. Porque recordan-
do rendimos homenaje a todos esos 
compañeros y camaradas a los que 
nunca olvidaremos.  

Festejábamos orgullosos nuestro 
presente y brindamos por la salud y 
el futuro del Partido Comunista. 

En Doña Mencía los militantes, 
compañeros y amigos compartía-
mos, a través de redes, la ilusión con 
miles de ciudadanos de todos los 
rincones del mundo, que expresaron 
con júbilo y  alegría este centenario 
acontecimiento.

Desde estas líneas queremos 

expresar nuestras felicitaciones a 
todas las mujeres y hombres, en 
especial a los mencianos y men-
cianas, que a través de la historia y 
del tiempo han hecho posible que, 
también en Doña Mencía, el Parti-
do Comunista pueda celebrar 100 
años de historia. 

Finalmente queremos transmitir 
nuestra fuerza y mejores deseos para 
aquellas personas que tienen la enor-
me responsabilidad de trabajar por la 
continuidad de nuestro partido, para 
que sigan la trayectoria del legado 
que los antecesores dejaron en sus 
manos, poniendo en valor su lucha y 
compromiso, porque esta será la úni-
ca manera de hacernos merecedores 
de los derechos y libertades de los  
que hoy disfrutamos. 

información local
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Se resuelve con éxito el importante problema que, desde 
hace años, se venía arrastrando en el colector.

Finalizan las obras de Ronda 
Povedano

El 18 de octubre pasado, la em-
presa Construcciones Pavón inicia-
ba las obras en el hundimiento pro-
vocado en el colector del arroyo de 
la Cruz del Muelle. 

Se abordaba, por fin, la interven-
ción en Ronda Povedano, con una 
inversión de 200.000 € y cuyo plazo 
de ejecución previsto era de cuatro 
meses.

Esta actuación ha necesitado 
múltiples gestiones por parte del 
Equipo de Gobierno, destinadas, 
primero a asegurar la zona a fin de 
evitar riesgos a la población, y se-
gundo a identificar el problema y 
definir las soluciones, para lo cual 
se buscaron los apoyos, ayudas y 
recursos necesarios.

Apoyos con los que se recabó 
la asistencia técnica de Diputación, 
que por medio de los servicios de 
ingeniería civil, diseñó la memoria y 
elaboró el proyecto de intervención, 
además de proceder en su momen-
to a la licitación, contratación y pos-
terior dirección de obras. 

Y ayudas para la financiación 
de la intervención, consiguiendo 
dos importantes subvenciones: la 
primera de la Diputación Provin-
cial, por un valor de 60.000 €, y 
la segunda, una subvención para 
casos de Catástrofes, de 120.000 
€ de la Consejería de Justicia y 

Administración Pública de la Junta 
de Andalucía. 

Gracias a todas ellas, y a la 
aportación de nuestro Ayunta-
miento, se iniciaron unas obras 
muy complejas, que desde el pri-
mer momento avanzaron a buen 
ritmo, habiéndose abordado, pri-
meramente las actuaciones des-
tinadas a garantizar la seguridad 
de los edificios colindantes, con 
la instalación de una pantalla de 
micropilotes, para a continuación 
proceder a la apertura de la zanja 
necesaria, protegiéndola por me-
dio de entibaciones especiales, y a 
la instalación de los marcos prefa-
bricados que sustituirán al colector 
hundido, dando cauce a las aguas 
del arroyo. 

Posteriormente se abordó el cu-
brimiento de la zona, así como las 
obras de reforzamiento y drenaje de 
los terrenos, dando paso a la repo-

sición final de acerados, de servi-
cios, para concluir con el asfaltado 
de todo el espacio. 

Con esta actuación se resuel-
ven, con total garantía, los graves 
problemas que había en esta zona, 
y que requerían una intervención de 
esta envergadura, para evitar futu-
ros hundimientos y desperfectos en 
las viviendas colindantes.

Se ha tratado de una solución 
que esperamos que resuelva de-
finitivamente los problemas que 
en los últimos años se venían 
manifestando en una zona, en la 
que se habían detectado varios 
socavones, sin que en ningún 
momento se interviniese con la 
complejidad y profundidad que 
requerían. 

La intervención llevada a cabo 
es compatible con posibles actua-
ciones, de cara al futuro, en toda la 
extensión del colector del arroyo.

información local
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Finaliza la segunda fase del 
camino de la Haza de la Encina

Esta actuación ha supuesto una inversión de más de 67.600 euros y da continuidad a una primera fase 
de intervención.

El pasado mes de Noviembre 
nos visitaba el Delegado de Infraes-
tructuras Rurales de la Diputación, 
Manuel Olmo para recepcionar y 
hacer entrega  de la segunda fase 
de  las obras de mejora del camino 
“De la Haza de la Encina”.

Esta obra se encuadra en el Plan 
Provincial de Inversiones de Repo-
sición y Mejora de Caminos que la 
Diputación de Córdoba pone a dis-
posición de los Ayuntamientos cada 
dos años, con el fin de contribuir a 
las inversiones en infraestructuras y 
arreglos de caminos.

En el bienio 2020-2021 al Ayun-
tamiento de Doña Mencía le han co-
rrespondido   56.381 euros a cargo 
de este plan, a los que se suman los 
11.276 euros, que corresponden a 
la aportación municipal.

La intervención sobre este ca-
mino ha sido consensuada con el 
Consejo Agrario Municipal y con los 
vecinos y propietarios afectados. 
Ha consistido en la recuperación de 
otro tramo, actuando sobre el firme 
con solera de hormigón, además de 
vados, cunetas revestidas y esco-
lleras de protección. 

El proyecto, la dirección y la 
contratación de la obra se ha lle-
vado a cabo  desde la Diputación, 
siendo ejecutadas las obras  por 
la empresa Exnitransa SL, con una 
duración de dos meses.

El Ayuntamiento de Doña Men-
cía da respuesta así a una actua-
ción muy demandada por los agri-
cultores, debido a las malas condi-
ciones y lo intransitable que estaba 
este camino, sobre todo en tiempo 
de lluvias. 

Este es un camino que traspasa 
los límites de nuestro término mu-
nicipal, puesto que está en térmi-
no de Baena, ayuntamiento que a 
pesar de las demandas continuas, 
no actúa porque los propietarios de 
fincas que lo bordean son casi to-
dos de Doña Mencía, a quienes, sin 

embargo, sí que les cobra la contri-
bución. 

Esto último justifica el gran es-
fuerzo que se hace desde nuestro 
Ayuntamiento, que cuida de nues-
tros agricultores, frente a la dejadez 
y abandono del ayuntamiento de 
Baena.

Queda pendiente un último tra-
mo, que se ha dejado con una capa 
de zahorra compactada y con las 
cunetas definidas de manera que el 
agua de lluvia no invada el camino 
y esté en buenas condiciones para 
la campaña de recolección y demás 
tareas agrícolas. Ya estamos traba-
jando para que su finalización vaya 
a cargo del nuevo plan del bienio 
2022-2023 que acaba de ser publi-
cado por Diputación.

información local
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Visita institucional del Presidente 
de la Diputación a Doña Mencía

No a la guerra

El día 15 de diciembre de 2021, 
acudía a Doña Mencía en visita ins-
titucional D. Antonio Ruiz, Presi-
dente de la Diputación Provincial de 
Córdoba.

Con dicha visita, tanto nuestro 
Ayuntamiento, como la propia Di-
putación, querían poner en valor el 
importante trabajo de colaboración 
que se viene desarrollando entre 
ambas instituciones, centrado en 
atender las necesidades de la po-
blación y promover el desarrollo de 
la localidad.

Antonio Ruiz, fue recibido en el 
salón de plenos de nuestro Ayun-
tamiento por el Alcalde y miembros 
de la Corporación, donde Salvador 
Cubero puso de relieve la labor que 
la Diputación, como administración 
más cercana a los ayuntamientos, 
ha venido prestando a nuestro mu-
nicipio, y que solo en el último año, 
2021, se ha traducido en ayudas 
por valor de casi 400.000 € a través 
de los programas “Más Provincia”, 
“Córdoba 15” y una subvención ex-
traordinaria para la intervención en 
Ronda Povedano.

Ayudas que el propio Presidente 
de Diputación elevaba a cerca de un 
millón de euros, cuando las extendía 
en el tiempo y recordaba las aporta-
ciones de años anteriores.

Nuestro Ayuntamiento ha canali-
zado estas ayudas de colaboración 
a paliar, por un lado, las necesidades 
derivadas de la pandemia, ayudando 
a mantener la actividad y la economía 
local, adoptando medidas sanitarias, 

El Presidente de la Federación 
Rusa, Vladimir Putin, ha ordenado 
un ataque a Ucrania optando por 
una solución de guerra inadmisible, 
que supone un fracaso colectivo 
para todos los pueblos interesados 
en la paz y el cumplimiento de la 
Carta de las Naciones Unidas

Condenamos enérgica y rotun-
damente los ataques perpetrados 

facilitando ayudas a emprendedores, 
poniendo en marcha planes de em-
pleo e iniciativas dirigidas al fomento 
del consumo en la localidad.

Por otro lado estas ayudas se 
han destinado a mejorar las infraes-
tructuras y equipamientos locales, 
como han sido la construcción del 
parque infantil en la zona de la Es-
tación, la construcción de la pista 
3 x 3 en la avenida del Laderón, el 
embellecimiento de la rotonda de 
la Cantina, los cerramientos de la 
guardería, o la instalación de una 
plataforma elevadora en el pasaje 
que conecta la calle Baena con la 
calle Juanita La Larga.  

Pero, sin duda, la ayuda más im-
portante ha sido el asesoramiento, 
la aportación económica y la im-
plicación de los servicios de inge-
niería de la Diputación, en resolver 
el problema del socavón de Ronda 
Povedano. 

en diversas ciudades ucranianas, así 
como el despliegue militar desenca-
denado por el gobierno ruso y todas 
las consecuencias derivadas de él. 

Respaldamos cualquier actua-
ción pacífica encaminada al res-
tablecimiento de la paz y la con-
vivencia democrática, y al respeto 
de la legalidad y a los derechos 
humanos.

Precisamente en esta actua-
ción comenzó el recorrido de la 
comitiva, donde los técnicos y 
operarios de la propia Diputación 
y de la empresa encargada de las 
obras, les explicaron al Presiden-
te el desarrollo y evolución de las 
mismas. 

Para seguidamente desplazarse 
a las nuevas instalaciones deporti-
vas de la Avda. del Laderón, junto 
al instituto, que fueron inauguradas 
en una sencilla ceremonia por el 
Presidente de Diputación y nuestro 
Alcalde.

Terminó la jornada con la visita 
a las intervenciones de enriqueci-
miento que se han llevado a cabo 
en la zona de la Vía Verde del Acei-
te, con la creación de un nuevo 
parque infantil, el control de acce-
so en la zona de autocaravanas y 
el embellecimiento de la rotonda de 
la Cantina.

información local
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Doña Mencía ha tenido el honor de ser elegida como 
sede para presentar el Plan Estratégico de Turismo Sosteni-
ble elaborado por la Mancomunidad de la Subbética. 

El encuentro, al que acudieron delegados de la Junta, 
alcaldes, concejales y técnicos de turismo, se llevó a cabo 
en el hotel Mencía Subbética.

Parte de este Plan se financiará gracias a los Fondos 
Europeos llevando a cabo actuaciones en todas las locali-
dades de la Mancomunidad.

Dentro de los compromisos del 
actual Equipo de Gobierno con la 
ciudadanía, la prioridad en materia 
de Turismo, se fijó en aprobar un 
Plan de Turismo Sostenible para 
Doña Mencía. 

Este Plan fue aprobado en el 
Pleno del mes de diciembre y pre-
sentado en la Casa de la Cultura el 
pasado día 16 de diciembre, acto 
en el que además se presentó un 
video sobre el Ecoturismo de Doña 
Mencía y se entregaron las placas 
de las nuevas adhesiones SICTED, 
como sello de calidad que avala el 
trabajo con empresas y servicios 
con el objetivo de mejorar la expe-
riencia y satisfacción del turista.  

Para el desarrollo turístico de 
nuestra localidad, era fundamental 
diseñar un plan de trabajo en el que 
tengamos muy claros cuáles son 
nuestros objetivos y cuáles son las 
estrategias que debemos poner en 
marcha para conseguir esos objeti-
vos en materia de Turismo. 

Este es el motivo de la elabora-
ción de este documento que con-
tiene más de 200 páginas, con el 
que se pretende que el crecimiento 
del turismo en Doña Mencía esté 
planificado y ordenado, en un pe-

El auge del turismo en Doña Mencía
Presentado en Doña Mencía el Plan Estratégico de Turismo Sostenible de la Subbética

Aprobado y presentado el Plan Estratégico de Turismo Sostenible de Doña Mencía (2021 – 2025)

riodo de tiempo comprendido entre 
2021 a 2025.

El Plan se divide en dos partes: 
la primera de ellas para analizar y 
diagnosticar la realidad de nuestra 
localidad, y un segunda parte para 
fijar un desarrollo estratégico con 
22 líneas y 40 acciones concretas 
para llevar a cabo.

En muchas de estas líneas de 
actuación se está actuando muy in-
tensamente: las mejoras y embelle-
cimiento en las entradas a la locali-
dad, el sendero a la Sierra Abrevia, 
el acceso a la Vía Verde, la mejora 

y digitalización de la zona de ca-
ravanas, el aula del Geoparque, el 
Museo Arqueológico, el proyecto 
que tenemos subvencionado para 
la accesibilidad en el Pilar de Abajo, 
el embellecimiento de las calles con 
macetas, o el proyecto del Museo 
del Aceite en el Conjunto Vergara.

Con este Plan tenemos la he-
rramienta de futuro para seguir 
trabajando en esa línea, y en todo 
momento bajo el prisma del Ecotu-
rismo, que será el eje vertebrador 
para el desarrollo turístico, social y 
económico de nuestra localidad. 

turismo local
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En el mes de enero se ha vuelto 
a celebrar, en Madrid, la Feria In-
ternacional de Turismo, que aco-
ge a los profesionales del turismo 
mundial. 

En esta edición una de las 
principales actividades de nues-
tra provincia, fue la presentación 
del Congreso de Ecoturismo de 
la Subbética que se ha celebra-
do en Doña Mencía en el mes de 
febrero. 

En esta presentación intervinie-
ron el Delegado de Turismo de Cór-
doba, la Vicepresidenta de la Dipu-

Doña Mencía protagonista en 
FITUR 2022

tación Provincial, el Presidente de la 
Mancomunidad de la Subbética y el 
alcalde de Doña Mencía, represen-
tado todos ellos a las distintas ad-
ministraciones que han participado 
de este proyecto. 

Precisamente estas mismas au-
toridades se dieron cita, unas se-
manas antes, en el Centro Cívico de 
Doña Mencía, para presentar este 
primer Congreso de Ecoturismo a 
los medios de comunicación.

Fitur ha servido una vez más 
de escaparate para Doña Mencía 
que estuvo muy presente, duran-

te toda la feria, en el stand de la 
provincia de Córdoba, hasta don-
de acudieron numerosas perso-
nas relacionadas con el turismo, 
y numerosas autoridades como 
el Presidente del Gobierno, Pedro 
Sánchez; la ministra de Turismo, 
Reyes Maroto; el líder de la opo-
sición al Gobierno, Pablo Casado; 
el Presidente de la Junta de Anda-
lucía, Juanma Moreno; o el Con-
sejero de Turismo Juan Marín. 

A todos ellos les pudimos faci-
litar información de este Congreso 
celebrado en nuestra localidad.

turismo local
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Durante los días 17 y 18 de fe-
brero tuvo lugar en la Casa de la Cul-
tura de Doña Mencía, el I Congreso 
de Ecoturismo de la Subbética, or-
ganizado por la Mancomunidad, con 
la colaboración de nuestro Ayunta-
miento.

Con dicho Congreso, tanto la 
Mancomunidad, como nuestro mu-
nicipio hacen una apuesta firme por 
consolidar a Doña Mencía y a la Su-
bbética como destinos ecoturistas 
de primer orden.

Se trata de una apuesta por el 
turismo de naturaleza, por el turis-
mo sostenible, en la que se pre-
tende poner en valor los recursos, 
tanto naturales, como patrimo-
niales, culturales y sociales de la 
zona, con la intención de diversi-
ficar actividad económica y con-
vertir a este tipo de turismo en un 
auténtico motor de desarrollo para 
nuestras poblaciones, que termine 
teniendo una clara repercusión en 
la mejora de la calidad de vida de 
sus habitantes.

Es el de Ecoturismo un proyec-
to en el que el actual equipo de go-
bierno viene trabajando desde hace 
tiempo, y que se ha incluido como 
uno de los principales ejes vertebra-
dores del Plan Estratégico de Tu-
rismo Sostenible de Doña Mencía, 
dado a conocer el pasado mes de 
diciembre.

Celebración en Doña Mencía 
del I Congreso de Ecoturismo de 
la Subbética

El Congreso fue presentado pre-
viamente en rueda de prensa cele-
brada el pasado 11 de enero en el 
Centro Cívico de nuestra localidad, 
y posteriormente el 21 de enero 
en el Pabellón de Andalucía en FI-
TUR, Madrid, donde acudieron una 
representación del Ayuntamiento 
menciano, encabezada por su Al-
calde Salvador Cubero, y el Conce-
jal Delegado de Turismo, Jesús Del-
gado, quienes tuvieron ocasión de 
promocionar el evento y la localidad 
ante las autoridades que visitaron el 
stand, entre quienes hay que des-
tacar al mismísimo Presidente del 
Gobierno, Pedro Sánchez. 

A lo largo de los días que duró 
el Congreso, Doña Mencía ha 
acogido a unas doscientas per-
sonas: profesionales, gestores, 
técnicos y empresas relaciona-
das con el sector, que han desa-
rrollado distintas sesiones en las 
que se dieron a conocer nuestros 
recursos y nuestro entorno, se 
difundieron proyectos y experien-
cias, se facilitó el intercambio de 
prácticas y oportunidades de co-
mercialización, y donde se traba-
jó también sobre la gestión de los 
destinos, la creación de produc-
tos turísticos, etc.

Asistentes todos, que tuvieron 
ocasión de conocer Doña Mencía, 
gracias a las distintas actividades 
complementarias, como visitas, 
encuentros y degustaciones de 
productos locales, organizadas por 
la delegación de Turismo con moti-
vo del Congreso.

Una excelente oportunidad 
de la que nuestra localidad ha 
gozado, teniendo visibilidad y 
repercusión en los medios pro-
fesionales relacionados con el 
Ecoturismo a nivel nacional e in-
ternacional.

Y un privilegiado preludio a la 
celebración de la Feria del Ecotu-
rismo en torno a la cual ya trabaja 
la delegación de Turismo de nues-
tro Ayuntamiento.

turismo local
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Numerosos medios de comuni-
cación se están haciendo eco de la 
importancia turística de Doña Men-
cía, donde se han llegado a supe-
rar todos los datos de visitantes a 
nuestra localidad en estos prime-
ros meses del presente año. 

Todos los mencianos y men-
cianas pueden comprobar cómo la 
zona de la Estación se encuentra 
más concurrida que nunca, debido 
a la importante afluencia de cara-
vanistas, ciclistas y senderistas 
que buscan el contacto con la na-
turaleza y el turismo sostenible. 

Todos los fines de semana se 
están agotando las reservas de 
plazas que el Ayuntamiento tiene 
establecidas en el área de carava-
nas, y cada vez está siendo más 
habitual ver a turistas paseando 

Cofinanciada por la Diputación 
Provincial y el Ayuntamiento de 
Doña Mencía se ha llevado a cabo, 
durante el mes de diciembre de 
2021, la Campaña organizada por 
la Delegación de Medio Ambiente 
que llevaba por lema “Doña Men-
cía por el clima”.

La actividades que se han rea-
lizado han sido talleres de recicla-
je, emisión de cuñas radiofónicas, 
edición de un tríptico informativo 
(que se ha repartido por todas las 
casas de Doña Mencía) sobre el 
cambio climático y buenas prác-
ticas ciudadanas, la realización de 

Se superan todas las cifras de 
turistas en Doña Mencía

Campaña Doña Mencía por el clima

por nuestra localidad y consumien-
do en establecimientos locales.

Nuestro enclave privilegiado, la 
apuesta municipal desde la Dele-
gación de Turismo del Ayuntamien-
to, en colaboración con el Centro 

Cicloturita, por ofrecer servicios, y 
las continuas mejoras que se vie-
nen realizando en la localidad, es-
tán haciendo posible que cerca del 
millar de caravanas acudan men-
sualmente a Doña Mencía.

un mural en el paso subterráneo 
de la Estación, la limpieza de cu-
netas y avenidas, el desbroce y 
limpieza de rotondas de la carre-
tera CO-6202, así como la edición 
de un video sobre todas estas ac-
ciones. 

Además de los trabajos de las 
empresas locales contratadas en 
esta iniciativa, la Delegación de 
Medio Ambiente del Ayuntamien-
to, ha contado con la colabora-
ción  desinteresada del Centro 
Cicloturista, de la asociación de 
mujeres Buenavista y de Onda 
Mencía Radio. 

turismo local
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Nueva entrega de semillas procedentes del Centro Agro-
pecuario de Diputación, a los hortelanos y hortelanas de 
Doña Mencía

Se instala una red de protección en la pista multideporti-
va 3x3 de la Avda. del Laderón, para proteger a todos los 
usuarios.

Se pone en funcionamiento una plataforma elevadora en el 
pasaje de la calle Baena con Juanita la Larga, salvando de 
esta manera los problemas de accesibilidad.

La Delegación de Festejos renueva las carrozas de los 
Reyes Magos, y se acondiciona una nave municipal para 
custodiarlas. Las anteriores salieron por las calles de 
Doña Mencía durante 30 años.

Continúa mejorándose la recogida selectiva de basuras y 
la ubicación de contenedores en la zona de esparcimiento 
de la estación.

Construcción de una escollera en el camino del Calvario, 
para evitar que el camino pueda llegar a cortarse.

en imágenes

Mejorando Doña Mencía
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Arreglo del acceso al interior de la Iglesia Vieja. La nueva 
entrada con tacos hace posible la entrada de vehículos.

Gracias a un remanente del PER se está interviniendo en el 
muro frente al hotel, con la intención de continuar arreglan-
do las entradas de la localidad.

Instalación de una gran pantalla para proyecciones en el 
escenario del salón de actos de la Casa de la Cultura “Juan 
Valera”.

Arreglo de la Fuente del Aguardiente en la antigua carrete-
ra de Cabra. Se recupera el agua perdida por problemas 
de calcificación.

Se acondiciona un acceso alternativo para que la espera 
en la entrada de aceitunas a la Cooperativa no ocasione 
peligros en la carretera.

Mejora de ventanas, puertas y climatización en el Hogar 
del Pensionista. El Ayuntamiento está en espera de las 
autorizaciones para su próxima reapertura.

en imágenes

Mejorando Doña Mencía
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El Ayuntamiento trabaja por la 
reactivación del comercio local

Numerosas acciones ha pues-
to en marcha el Ayuntamiento de 
Doña Mencía con la intención de 
apoyar al comercio de nuestra lo-
calidad, tras la difícil situación que 
ha sufrido a consecuencia de los 
efectos de la COVID-19

AYUDAS DIRECTAS A PYMES 
Y AUTÓNOMOS

Se están tramitando ayudas 
extraordinarias a pequeñas empre-
sas y trabajadores autónomos con 
establecimientos en Doña Mencía, 
por importe total de 20.000 euros.

Además se otorgan ayudas di-
rectas a autónomos dados de alta 
en el año 2021 con un total de ayu-
das de 6000 euros.

BONIFICACIONES EN LAS TA-
SAS MUNICIPALES

Se ha eximido de la tasa por 
otorgamiento de licencias de aper-
tura de establecimientos en 2021.

Se han bonificado en un 90% 
las tasas de licencias urbanísticas 
por obras destinadas a actividades 
generadoras de empleo y por cuñas 
radiofónicas en la emisora local.

Se han suspendido las tasas a 
la hostelería por ocupación de la vía 
pública por la instalación de velado-
res durante el año 2021.

Y se han bonificado en un 60% 
la tasa por ocupación en el Merca-
do Municipal para 2021 a todo em-
prendedor que inicie un negocio en 
este espacio.

BONOS- AYUDA PARA TODAS 
LAS FAMILIAS MENCIANAS CON 
LA FINALIDAD DE COMPRAR EN 
LOS NEGOCIOS LOCALES

El Ayuntamiento ha destinado 
30.000 euros a esta campaña que 
ha puesto en circulación 170.000 
euros de consumo en Doña Mencía. 

Un total de 2756 personas 
han participado de esta novedo-
sa iniciativa que ha beneficiado 
a las familias y negocios de la 
localidad. 

El Ayuntamiento puso en cir-
culación 2.800 bonos de 10 eu-
ros cada uno, que se entregaban 
a aquellas personas que previa-
mente habían acreditado, me-
diante sellados, haber gastado un 
mínimo de 50 euros en estableci-
mientos de la localidad (10 euros 
como mínimo en cinco negocios 
distintos). 

MERCADILLO NAVIDEÑO, 
CASTILLOS, VILLANCICOS Y 
4000 EUROS EN PREMIOS

La pasada tarde del día 17 de 
diciembre la Plaza de Andalucía se 
llenó de color, de alegría y de ilu-
sión. 

El Ayuntamiento, junto a un gru-
po de comerciantes de nuestra lo-
calidad, organizó una tarde festiva 
con distintas actividades para forta-
lecer el comercio y la hostelería de 
Doña Mencía. 

En el transcurso de la noche se 
sortearon los 25 premios por un va-
lor total de 4000 euros, entre todas 
aquellas personas que habían relle-
nado los cartones de la campaña 
para reactivar la economía local. 

El primer premio, de productos 
locales por valor de 1000 euros, 
recayó en Epifanio López Priego, a 
quien le damos nuestra más sincera 
enhorabuena. 

La plaza de Andalucía también 
acogió un espacio para los más 
jóvenes con castillos hinchables y 
Fotomatón. Estas atracciones in-
fantiles se repitieron el día 22 de 
diciembre.

información local
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I Memorial Antonio Ruiz Jurado

CONCURSO DE ESCAPARA-
TES

22 escaparates, y espacios co-
merciales y hosteleros de Doña 
Mencía, han concursado en la con-
vocatoria que convocó el Ayunta-
miento con motivo de las fiestas 
navideñas. 

Se establecía cuatro premios 
atendiendo a criterios de originali-

Dos equipos de primera divi-
sión de fútbol sala se dieron cita 
en el pabellón de deportes “alcal-
de Julio Priego” para celebrar el I 
Memorial en recuerdo de Antonio 
Ruiz Jurado.

Las personas que dirigen El 
CD Menciana - Apaga y Vámo-

dad, estética, elegancia, o relación 
de la decoración con el tipo de ne-
gocio y con las fiestas navideñas.

REUNIONES DEL AYUNTA-
MIENTO CON COMERCIANTES

Las actividades organizadas 
para la reactivación del comer-
cio local están siendo tratadas en 
las distintas reuniones que tienen 

nos, organizaron este encuen-
tro, el 21 de enero, entre el 
Córdoba PDHFS y  el Manzana-
res FS Quesos El Hidalgo, para 
homenajear de esta manera a 
quien fuera su presidente, y una 
de las personas que más traba-
jaron por el fútbol sala y por mu-

lugar entre el Ayuntamiento y un 
grupo de comerciantes que están 
motivados e interesados en traba-
jar por el fomento del comercio de 
Doña Mencía. 

Esperamos que estas reuniones 
sigan dando fruto y pueda consti-
tuirse una asociación que defienda 
los intereses de nuestros comer-
ciantes y hosteleros. 

chos otros deportes en nuestra 
localidad. 

Las palabras de recuerdo pro-
nunciadas por Pepe Cubero y la 
presencia de la familia de Antonio 
Ruiz, provocaron que las emocio-
nes estuviesen a flor de piel en una 
noche especial en torno al deporte.

información local
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Hablamos de igualdad

La igualdad de género figura 
en lugar prominente entre los prin-
cipios de derechos humanos y los 
valores de las Naciones Unidas. 
Sin embargo, las mujeres en todo 
el mundo siguen padeciendo dis-
criminación,  en cuanto se refiere 
a sus derechos civiles, culturales, 
económicos, políticos y sociales.

A pesar de los avances y los 
logros conseguidos en materia 
de igualdad, estamos asistiendo 
a un retroceso progresivo, que en 
nuestro país también es evidente 
en la última década. El contexto 
de crisis económica dio lugar a 
políticas de austeridad que priori-
zó el progresivo desmantelamien-
to de las políticas sociales y de 
igualdad, con el menoscabo para 
los derechos de las mujeres que 
esto conlleva. 

Cuando se atisbaba un cambio 
en la recuperación de las políticas 
sociales, la pandemia ha traído un 
nuevo retroceso en los derechos y 
condiciones de vida de las mujeres, 
especialmente de los sectores más 

vulnerables, en forma de una mayor 
precariedad, empobrecimiento, in-
justicia y desigualdad, que no viene  
sino a incrementar las violencias de 
siempre, las de género. 

Estos dos factores van acom-
pañados de una postura cada vez 
más radicalizada de la derecha, que 
cuestiona abiertamente las políticas 
de igualdad y contra la violencia 
machista.

Desde los ayuntamientos pe-
queños no hay capacidad de po-
ner en marcha políticas que den 
solución al tema de la desigualdad 
entre géneros, pero sí la de visibi-
lizar esta lacra y crear conciencia 
de la situación, utilizando todas las 
herramientas a su alcance e inci-
diendo en la educación como ins-
trumento de transformación.

El último trimestre del año pivota 
sobre dos fechas para reivindicar el 
papel  de las mujeres en la sociedad 
y para conseguir avances en su bien-
estar social y económico,  pero sobre 
todo para ir construyendo igualdad. 
El 15 de octubre, día de la mujer rural 

y el  25 de noviembre, día de lucha 
contra la violencia de género.

Empoderar a las mujeres, es 
darles un rol, un papel más prota-
gonista, donde sus derechos a la 
salud, la educación, al trabajo, a la 
libertad y a la vida no sean vulne-
rados. 

Dos importantes fechas para entretejer espacios igualitarios para las mujeres: 15 de octubre, día de 
la mujer rural y 25 de noviembre, día de lucha contra la violencia de género.

igualdad
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Sanidad pública
Hablar de la sanidad pública 

en estos momentos, y en este es-
pacio, es repetir lo evidente: Que 
tardas varios días en conseguir una 
cita, y en ocasiones hasta semanas, 
que hay que esperar mucho tiempo 
para que te puedan operar, que nos 
han dejado sin pediatra…

No quisiéramos ocupar parte de 
este espacio en destripar la lamen-
table situación sanitaria de nues-
tra comunidad, porque la estamos 
sufriendo diariamente. Pero sí que 
queremos hacer una reflexión sobre 
la misma y un llamamiento a la ciu-
dadanía.

Queremos denunciar a la Jun-
ta de Andalucía porque nos está 
abandonando, porque se está apar-
tando del buen camino, y porque se 
está alejando muy mucho de esa 
Ley Universal de la Constitución Es-
pañola de 1978, que establece en 
su artículo 43, el derecho a la pro-
tección de la salud y a la atención 

sanitaria de todos los ciudadanos.
La palabra delito deriva del ver-

bo latino “delinquere”, que significa 
abandonar, apartarse del buen ca-
mino, alejarse del sendero señalado 
por la ley. 

Por lo tanto, creemos que se está 
delinquiendo y atentando contra la 
salud pública de la ciudadanía. 

Y desde aquí, señalamos a la 
Junta de Andalucía, no como ins-
titución impersonal y etérea, sino a 
los consejeros, delegados y geren-
tes, y que cada día se permiten el 
lujo de poner en peligro la vida de 
los ciudadanos y ciudadanas.

Es lamentable que un padre de 
familia acuda con su hijo enfermo 
a nuestro centro médico con una 
cita, y que tenga que marcharse del 
mismo porque NADIE fue capaz de 
atenderlo.

Señora delegada de salud, se-
ñor gerente de la zona básica, per-
sonal sanitario de nuestro centro 

médico: las guerras internas por 
los derechos de los trabajadores se 
pelean  primero en los despachos y 
segundo en la calle, como todas las 
luchas obreras, pero nunca a costa 
de los pacientes.

Y mientras tanto, no nos queda 
otra que quejarnos, y eso es lo que 
hay que hacer. Desde estas páginas 
decimos en mayúsculas QUE LAS 
RECLAMACIONES SÍ QUE SIR-
VEN, Y MUCHO. Por ello, no dejen 
de ponerlas siempre que crean que 
sus derechos como usuarios de la 
SANIDAD PÚBLICA están siendo 
vulnerados.

Para ello el personal adminis-
trativo allí presente, les facilitará el 
libro de reclamaciones y cuanta in-
formación precise. 

Entre todos haremos cuanto 
esté en nuestras manos para defen-
der la sanidad pública de calidad, 
por la que tanto se ha luchado en 
esta comunidad. 

Las actividades y actos en torno 
a estos días quieren dar visibilidad 
al trabajo y lucha de las mujeres. 
Esta es la línea de trabajo de  la 
Concejalía de Igualdad junto con el 
Consejo Municipal de la Mujer y la 
participación de asociaciones, co-
lectivos y personas que colaboran 
y participan.

La exposición, “Mujeres Ru-
rales Rompiendo el Techo de 
Cristal”, se hizo en octubre en la 
Casa de la Cultura y son 18 fotos 

de mujeres mencianas, que desde 
distintos ámbitos han roto ese te-
cho de cristal y ocupan o han ocu-
pado puestos de responsabilidad, 
o desempeñan trabajos que tra-
dicionalmente eran ocupados por 
hombres.

“Entretejiendo espacios de  
igualdad” Es una actividad en la 
que de forma lúdica y utilizando en 
su recorrido distintos espacios em-
blemáticos de nuestro pueblo se 
han realizado microtalleres de sen-
sibilización con un mensaje claro 
de igualdad y con la presencia de 
cerca de un centenar de personas 
participantes.

igualdad
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Entrevista
Juan Pinilla

Aprovechando la actuación que tenía programada en el Auditorio de la Iglesia Vieja, le propusimos a Juan Pinilla que nos 
respondiera a unas cuantas preguntas para nuestro periódico. Juan aceptó encantado. Paseamos hasta la Sede del Partido, y 
con la compañía de  unas copas de vino, entablamos la siguiente conversación.

¿Quién es Juan Pinilla y qué es 
“Humana Raíz”?

“Humana raíz” es mi disco más 
personal, en el que todas las letras 
son mías. 

Yo soy una persona de Huértor 
Tájar, que nací en una familia de 
jornaleros. Mi bisabuelo fue alcalde 
represaliado, que está en la misma 
fosa de las Trece Rosas, por lo tanto 
vengo de una familia de vencidos, 
lo que me hizo tener esa conciencia 
desde la adolescencia. 

Me interesé mucho por la lectura, 
y leer a Paco Umbral fue para mí un 
revulsivo,  lo que me llevó a intere-
sarme por el mundo de la literatura 
y de la política. Con trece o catorce 
años ya militaba activamente en el 
Partido Comunista. Cuando me fui a 
estudiar a Granada me afilié con 18 
años, y hasta hoy. 

Estudié Traductores, Derecho, 
algún año de Política, Literatura 
comparada, y ahora sigo estudian-
do, pero a mí no me importan los 
títulos, sino las asignaturas de los 
buenos profesores, y aprender. 

Estudiando empecé a moverme 
en el mundo del flamenco, porque 
tuve la suerte de ganar un concurso, 
y comencé a viajar. 

Hice un máster de periodismo, y 

trabajé en la Opinión de Granada, en 
El País, Canal Sur Radio…

En definitiva soy muy polifacético 
en el mundo de las humanidades y 
con una impregnación social fuerte, 
y en ello me hallo rodeado de ami-
gos y en la lucha constante.

Efectivamente leyendo sobre ti 
para para preparar esta entrevis-
ta confirmábamos tu gran altura 
intelectual y cultural, como tam-
bién lo pudimos comprobar con 
el maestro Fosforito, cuando lo 
entrevistamos para este periódi-
co. ¿Hay buenos pensadores en el 
mundo del flamenco? 

Sí, eso tiene mucho que ver con 
la propia visión del flamenco que se 
ha tenido durante muchos años, sin 
embargo hoy se estudia a la gente 
de la que emana el cante flamenco, 
la riqueza del vocabulario andaluz 
que surgió de las capas populares y 
aquello que llamaba Lorca “la cultu-
ra en la sangre”, que es la genética. 
Se estudia la frescura del habla po-
pular, y ese saber popular en el que 
se basa un arte tan grande y tan ge-
nuino en las universidades o en los 
centros de cinematografía. 

En mi caso, como te decía, es 
que me ha gustado la lectura desde 

pequeño, he pasado por la univer-
sidad, y me he despertado con cu-
riosidad todos los días, procurando 
saber un poquito más. Y ha sido el 
flamenco el que me ha abierto todos 
esos caminos. 

Sorprende tu extensa biografía 
y tu formación. ¿Qué te llevó a es-
tudiar y a no conformarte solo con 
ser cantaor?

En mi todo es un proceso. Yo 
no me había planteado nunca ser 
cantaor flamenco. Trabajé desde 
que era un niño en la obra y en la 
escayola con mi padre. Yo veía que 
ese mundo era muy duro y mi padre 
decía que la mejor herencia que nos 
podía dar eran los estudios. 

Durante mi primera carrera (Tra-
ducción e Interpretación) uno de 
mis mejores amigos me apuntó a un 
concurso y gané el primer premio, y 
eso supuso en mí un revulsivo y una 
forma de costearme los estudios y 
los de mis hermanas. Pero yo solo 
tuve conciencia de artista cuando 
gané la Lámpara Minera en el Fes-
tival del Cante de las Minas en 2007.

El flamenco surge entre las 
clases humildes y se aprovecha-
ban sus letras para reivindicar, 

entrevista
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pedir y protestar. ¿El Flamenco es 
protesta?

El flamenco, como arte lírico, 
como poesía popular, trata todos los 
temas más transcendentales del ser 
humano: la muerte, la vida, el do-
lor…, pero paralelo a esas letras se 
habla también de la injusticia, de la 
pobreza... La ideología lo impregna 
todo. Cuando estás cantando estás 
haciendo un ejercicio político, por-
que todo es política, y eso hay que 
explicárselo a la gente, aunque la 
palabra política esté tan prostituida 
hoy en día. 

El flamenco no solo está para 
agradar, sino también para hacer 
pensar a la gente. Yo entiendo el fla-
menco así. Todo el mundo le canta 
al amor, pero yo también veo otro 
mundo, porque también existe el 
dolor. Lo que yo hago parte de la 
propia esencia del flamenco, que es 
la reivindicación. 

“Triana Triana, qué bonita está 
Triana, cuando se viste de gala, 
cuando le ponen al puente bande-
ras republicanas…” Manuel Ge-
rena, Enrique Morente, José Me-
nese…fueron voces del pueblo. 
¿Manuel Céspedes o tú sois here-
deros de esas voces disidentes?

Estamos muy poca gente hoy en 
día, como es el caso de Manuel Cés-
pedes, Manuel Cotorro o yo. En la 
Transición estuvieron Paco Moyano, 
que lo hartaron de palizas, Manuel 
Gerena, “Turronero”, Antonio Gades, 
“El Cabrero”, y Luis Marín y “El Pikis” 
que los mataron en la Transición en 
Madrid.  

Yen la Guerra Civil muchos can-
taores flamencos que acabaron fusi-

lados en las cunetas por su implica-
ción política. Lo que pasa es que ha 
llegado a nosotros una visión nacio-
nal catolicista del flamenco, aunque 
en este arte ha habido mucha reivin-
dicación.

¿Por qué no se ha contado esa 
parte de la historia de los cantao-
res flamencos que sufrieron perse-
cución por defender la República?

El flamenco estuvo muy mal 
visto en los treinta primeros años 
del siglo XX. En la República el fla-
menco toma entidad potente y los 
cantaores ya sí pasaron a ser gente 
importante, aunque con la Guerra 
acabaron en el exilio como son los 
casos de Angelillo, “El Niño de Utre-
ra”, Carmen Amaya, Anita Sevilla, 
“La Niña de Antequera”, “la Niña de 
los Peines”… En mi libro “Las voces 
que no callaron” hablo de muchos 
casos, porque se sintieron muy có-
modos con la legislación en materia 
cultural que había en la República. 
“La Niña de los Peines” era el proto-
tipo de mujer republicana. 

Por todo esto hoy hay que alzar 
la voz, para contar cómo pensaban 
y porqué murieron muchos de ellos. 

¿Juan por qué no se enseña en 
la escuela el flamenco?

Es una lucha que llevamos rei-
vindicando muchos años. Hemos 
conseguido que llegue a la Univer-
sidad y a los institutos, se hace un 
día del flamenco…, pero se necesi-
ta mucho más. El flamenco se está 
desangrando, cada vez tiene menos 
público y aquí nadie dice nada. 

Es muy necesario que se fomen-
te el flamenco en los colegios. Yo le 
doy muchas charlas a los chavales. 

Una curiosidad. ¿Por qué te 
basas en textos de personajes 
como Groucho Marx o Nietzsche?

Porque son personajes intere-
santes. Nietszche decía por ejemplo 
que “El que se aleja de la manada de 
estas sumisas ovejas, a menudo se 
encuentra solo, asustado y sin fuer-
zas, pero nada de eso es demasiado 
porque el privilegio de ser tú mismo 
tiene un precio así de alto”. Los que 
estamos en la Izquierda real sabe-
mos mucho de eso: de la disciplina 
de la derrota. 

Groucho Marx porque dice co-
sas inteligentísimas. 

Tú te declaras orgulloso mili-
tante del Partido Comunista

Por supuesto que sí. Lo único 
malo que tiene mi partido es que de-
safina cantando la Internacional. Yo 
estoy muy orgulloso de la militancia 
de la gente, del trabajo a pie de calle. 
Para mi ser comunista es la mejor 
forma de ser buena persona, esto se 
lo digo yo a todo el mundo. Para mi 
es fundamental la disciplina que me 
ha dado el Partido y el ejemplo de 
los camaradas.

entrevista
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En esta edición de la Vendimia 
Flamenca de Doña Mencía y sus 
actividades paralelas casi todos 
los que participan son hombres 
¿Cómo lo ves?

El flamenco como impregnación 
de la sociedad ha sido muy machis-
ta pero yo no conozco mujeres más 
libres que las flamencas. Yo no he 
visto un arte con más mujeres pre-
sentes: desde la Trini, hasta Concha 
la Peñaranda, pasando por Fernan-
da y Bernarda de Utrera, o la Paque-
ra de Jerez.

El problema está en que en los 
criterios de programación no se 
ejerce la paridad que se necesitaría. 
También se va mucho por modas.

Profesionalmente las mujeres es-
tán a la altura o por encima, ahí está 
la gran dama del flamenco que es 
Carmen Linares. 

¿Pierde categoría si en un car-
tel aparecen más mujeres que 
hombres?

No. Al revés. En el Festival de 
Música y Danza de Granada se pro-
gramó un día “la mujer en el cante”, 
actuaron catorce cantaoras, entre 
ellas María Vargas y fue un festival 
excelente. 

Donde sí hay carencia de muje-
res es en el tema de la guitarra. 

En el homenaje a Julio Anguita 
cantaste la canción “ojos verdes”.  
¿Qué nos dices de la copla?

A Julio le gustaba más la copla. 
Fue muy emociónate para todos 
cantar ese día esa copla. Él tenía 
una sensibilidad muy grande para 
la literatura y hablábamos mucho de 
Paco Umbral, y coincidíamos que su 
mejor libro era “Lorca poeta maldi-
to”. De la copla destaco la calidad 
literaria de sus letras. 

¿Qué te dice la palabra flamen-
quito?

Es una plaga que se está cargan-
do lo más genuino, y yo no soy par-
tidario del purismo. El flamenco es 
una fusión de fusiones orquestada 
a la luz de los tiempos por el pue-
blo, por gentes que venían de muy 
distintos sitios. El flamenco tiene de 
judíos, de árabes, de cristianos, del 
norte de África, del Al-andaluz, por 
lo tanto no se puede hablar de pure-
za en un híbrido de híbridos como es 
nuestra propia tierra, como es Anda-

lucía. Pero de ahí, a que esa cali-
dad, escrita en una de las mayores 
páginas de la historia de la música 
del siglo XX, por el pueblo anónimo, 
se quiera rebajar a un subproducto, 
es el capitalismo que destruye la 
esencia de las músicas populares. O 
reivindicamos lo más genuino o aca-
ban con lo esencial del flamenco. 

¿Hay algún pensamiento recu-
rrente cuando te subes a un esce-
nario? 

El esfuerzo que hace la gente al 
pagar una entrada me merece mu-
cho respeto, y  necesita una recom-
pensa que es la honestidad y la hu-
mildad. Yo lo que nunca subo a un 
escenario es a engañar, por eso yo 
no puedo cantar algunas letras que 
cantan algunos de mis compañeros. 
¿Cómo le puedes cantar a un banco 
que desahucia a la gente?

¿Se puede comparar un esce-
nario con un púlpito?

Sí. La música debe hacer pen-
sar, sentir y reflexionar, y un artista 
es una persona privilegiada porque 
puede ayudar a que el público sen-
sibilice sus conciencias y sus co-
razones. La música tiene un poder 
transmisor tremendo, que puede 
entrar hasta en las almas más duras 
y hacer que se cuestionen sus prin-
cipios y sus preceptos. 

¿El público entiende ese men-
saje?

Claro que lo entiende, pero a la 
gente es lo que le das. ¿Qué le das 
Canal Sur que es una de las televi-
siones más horribles del mundo? 
Pues estás reduciendo su capaci-
dad intelectual. Es un insulto a la 
inteligencia. 

Hemos leído que el cante jon-
do es un vómito de penurias…, 
pero hoy día se canta muy poco 
a ciertos temas como la violencia 
machista, la soledad de los ancia-
nos, la homofobia, el racismo, la 
xenofobia…

Yo las hago, pero es verdad que 
hay poca gente con sensibilidad, 
porque los puristas y los críticos ha-
cen los repertorios, y muchos can-
taores están condicionados por los 
ellos.

Continuamos un buen rato 
charlando y compartiendo una 
copa de vino de la tierra con Juan 
Pinilla, a la espera de que comen-
zara su espectáculo, que fue un 
deleite para todos los asistentes. 

Nuestro sincero agradecimien-
to por habernos atendidos con la 
amabilidad que caracteriza a este 
comprometido y ejemplar cantaor. 
Gracias Juan. 

entrevista
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Yolanda Díaz y la nueva reforma 
laboral

El año 2021 terminó con la pu-
blicación, en el Boletín Oficial del 
Estado, de una norma no exenta de 
polémica. Se trataba del Real Decre-
to-Ley 32/2021, de 28 de diciembre, 
de medidas urgentes para la reforma 
laboral, la garantía de la estabilidad 
en el empleo y la transformación del 
mercado de trabajo. 

El día 3 de febrero el Congreso 
convalidaba la reforma laboral, apro-
bándola  por un solo voto de dife-
rencia.

El Gobierno, las organizaciones 
sindicales CCOO y UGT y las orga-
nizaciones empresariales CEOE y 
CEPYME, han alcanzado un acuer-
do en la reforma estructural del mer-
cado de trabajo en España, fruto de 
la Mesa de Diálogo Social que reto-
mó sus trabajos en marzo de 2021.

Una de las principales protago-
nistas de esta reforma y del pacto 
social alcanzado es Yolanda Díaz, la 
Ministra de Trabajo y Economía  So-
cial por Unidas Podemos, Vicepresi-
denta segunda del Gobierno de Es-
paña. Díaz, es abogada laboralista 
nacida en  Fene (A Coruña),  que cre-
ció en el barrio obrero de san Valen-
tín, al lado del astillero de Navantia, 
la antigua Astano, en un ambiente 
proletario que marcó su vida y la de 
su familia. La Ministra forma parte de 
una  familia de históricos del sindi-
calismo y de tradición comunista. Es 
hija del político Suso Díaz, militante 
del PCE  que fue secretario general 
de Comisiones Obreras en Galicia y 
sobrina de José Díaz, diputado del 
BNG en el Parlamento gallego. 

La reforma laboral, en nuestro 
país, lleva desde hace varios años 
en el centro del contenido electoral 
de algunos partidos políticos. Así, 
en el ámbito político, el sindical, e 
incluso en el académico, han estado 
activos los debates sobre la necesi-
dad de derogar la reforma laboral de 
2012 y formular un nuevo Estatuto 
de los Trabajadores.

En el Gobierno de coalición, la 
derogación de la reforma laboral que 
hizo el PP en 2012 es uno de los pun-
tos clave del acuerdo para gobernar.

La nueva norma aprobada no ha 
significado una derogación total de la 
reforma laboral de Rajoy, que en un 
principio era el objetivo. El cambio 
normativo se ha debatido en la mesa 
de dialogo social, y en este marco se 
han suavizado posturas para llegar a 
compromisos. Esa ha sido la forma 
de lograr un acuerdo que sumase, 
además de los sindicatos, a la CEOE.

Ciertamente, hay aspectos de la 
normativa anterior que no se tocan 
como los despidos y sus consecuen-
cias. Por ejemplo, la indemnización 
por despido sigue en los términos fi-
jados por el PP en 2012. También se 
mantiene la no recuperación de los 
salarios de tramitación cuando hay 
un despido improcedente. Aun así, 
la nueva norma supone un cambio 
de rumbo en las relaciones labora-
les, donde los trabajadores recupe-
ran derechos perdidos hace tiempo.

Estos cambios marcan un antes 
y un después en la negociación co-
lectiva, la contratación temporal y la 
creación del mecanismo RED que 
sustituirá a los ERTE. 

Principales medidas de esta Re-
forma Laboral:

Negociación colectiva
La norma recupera la ultraacti-

vidad con carácter indefinido. Las 
condiciones establecidas en un 
convenio colectivo seguirán en vigor 
después de que finalice su vigencia 
expresa.

Contratos temporales
Desaparece el contrato por obra 

o servicio y se redefinen los contra-
tos de duración determinada, que 
podrán celebrarse por circunstan-
cias de la producción o por sustitu-
ción de la persona trabajadora.

El contrato fijo-discontinuo
Se potencia esta figura frente a 

los contratos temporales. Se puede 
concertar para la realización de tra-
bajos estacionales o vinculados a 
actividades de temporada, para las 
tareas de carácter estacional.

Contratos formativos
Se rediseñan los contratos for-

mativos buscando, sobre todo, lu-
char contra la explotación de los 
becarios y su incidencia en la con-
tratación de personal fijo.

Subcontratación de servicios
Hasta ahora prevalecían los 

convenios de estas empresas, por 
lo que podían rebajar salarios para 
competir a la baja entre ellas. Aho-
ra, si una empresa provee a otra de 
personal de limpieza o informáticos 
o jardineros, los trabajadores que-
darán cobijados por lo que regule el 
convenio colectivo de cada uno de 
estos sectores.

Mecanismo RED
Se crea también el llamado Me-

canismo Red de Flexibilidad y Esta-
bilización del Empleo, con el fin de 
reforzar el mantenimiento del em-
pleo en las empresas que soliciten 
medidas de reducción de jornada 
y suspensión de los contratos de 
trabajo.

Esperamos que a pesar de la 
polémica, este paso suponga  abrir 
una nueva etapa para la negocia-
ción colectiva, para el diálogo, 
para la construcción en común de 
un nuevo Estatuto del Trabajo del 
siglo XXI.

Una reforma laboral, no exenta de polémica, que por primera vez en la historia obtiene el respaldo unánime de los 
agentes sociales.

información nacional
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Nace la Asociación para la 
Recuperación de la Memoria 
Histórica “Puerta a la Memoria”

ACTO DE PRESENTACIÓN
El día 22 de octubre de 2021 

tuvo lugar, en la Casa de la Cultura, 
el acto de presentación de la Asocia-
ción para la Recuperación de la Me-
moria Democrática de Doña Mencía, 
que llevará el nombre de  “Puerta a 
la Memoria”. 

El acto contó con la participación 
de Luis Naranjo, presidente del Foro 
por la Memoria de Córdoba; Ramón 
Hernández, diputado provincial de 
Memoria Democrática; Diego Igeño, 
escritor y Cronista Oficial de Agui-
lar de la Frontera; Antonio Gómez, 
escritor y Cronista Oficial de Doña 
Mencía; Ana Naranjo, parlamenta-
ria andaluza de Adelante Andalucía; 
Cristina Gómez, presidenta de la 
Asociación para la Recuperación de 
la Memoria Histórica de Puente Ge-
nil y Paca López, presidenta de esta 
nueva asociación de Doña Mencía.

Entre los objetivos de la asocia-
ción están recuperar la Memoria de-
mocrática de Andalucía, preservar del 
olvido la memoria colectiva, ayudar a 
establecer la verdad sobre lo sucedió 
en Andalucía durante la Guerra Civil 
y el Franquismo, así como bridar una 
plataforma pública a las víctimas, 
recomendar las medidas legales e 
institucionales para ayudar a conso-
lidar la democracia y la paz, realizar 
labores de conservación y divulga-
ción, así como impulsar y dirigir los 
procedimientos para la identificación 
de fosas de víctimas desaparecidas, 
poniendo fin a su anonimato.

La nueva asociación quedó 
constituida inicialmente con la si-
guiente junta directiva: Paca López 
como presidenta, Mª Santos Córdo-
ba, Mariana Montes, Jesús Delgado, 
Julián Montes, Lorenzo Luna y Juan 
Córdoba.

MANIFESTACIÓN EN SEVILLA 
EN DEFENSA DE LA LEY DE ME-
MORIA

La siguiente actividad organiza-
da por esta asociación ha sido el via-

memoria histórica
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Cultura de Doña Mencía, el día 29 de 
diciembre de 2021.

El material expositivo se compo-
ne de 11 paneles en los que mues-
tran e interpretan los procesos de 
exhumación de restos óseos realiza-
dos en varias de las fosas de vícti-
mas de la Guerra Civil existentes en 
la Provincia de Córdoba, sobre las 
que se han obtenido resultados po-
sitivos de exhumación.

El material de base (textos e 
imágenes) de los procesos que se 
expusieron, han sido elaborados 
por el periodista Juanmi Baquero, 
especialista e investigador en el ám-
bito de los derechos humanos y la 
recuperación de la memoria demo-
crática.

REUNIÓN ABIERTA DE CAP-
TACIÓN DE SOCIOS Y SOCIAS

El día 14 de enero de 2022 se ce-
lebró en la Biblioteca Municipal una 
reunión abierta, con el objetivo de 
ampliar el número de socios y socias 
de la asociación, así como empren-
der el proceso hacia la formación de 
una nueva junta directiva, para enri-
quecer y otorgar más pluralidad a la 
reciente asociación. 

PRESENTACIÓN DE LA DES-
BANDÁ 2022  Y PARTICIPACIÓN 
EN LA MARCHA

El día 28 de enero se celebró un 
acto en la Casa de la Cultura para 
presentar la VI edición de la Marcha 
Integral “La Desbandá”, que este 
año se desarrollaba desde el día 3 al 
12 de febrero, bajo el lema “paso a 
paso, nombre a nombre”.

En el acto pudimos contar con 
la presencia del presidente de la 
asociación “La Desbandá”, Rafael 
Morales; y de nuestro paisano Pepe 
Montes, que actualmente es el dele-
gado de esta asociación en Almería.

Ambos nos informaron sobre la 
organización de esta nueva edición 
y nos contaron algunos episodios 
sufridos por las personas que huye-
ron del franquismo por la carretera 
de Málaga a Almería. 

Un grupo de mencianos y men-
cianas viajaron para realizar una de 
las etapas de esta sexta edición. 

RENOVACIÓN DE LA JUNTA 
DIRECTIVA

El día 4 de febrero se volvió a 
reunir la Asamblea de la asociación 

je a Sevilla para participar en la ma-
nifestación en defensa de la Ley de 
Memoria Democrática de Andalucía, 
que llevaba por lema “Andalucía con 
memoria”.  

Esta manifestación, que tuvo lu-
gar el día 13 de noviembre de 2021, 
finalizó en el palacio de San Telmo. 
Estaba convocada por la Coordina-
dora Andaluza de Memoria Histórica 

y Democrática, y la Asamblea Anda-
luza Memorialista.

EXPOSICIÓN “CÓRDOBA, TIE-
RRA DE MEMORIA”

Esta exposición de la Delegación 
de Memoria Democrática de la Dipu-
tación de Córdoba se inauguró, con 
palabras de la presidenta de la aso-
ciación Paca López, en la Casa de la 
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“Puerta a la Memoria” para nom-
brar a la nueva Junta Directiva, que 
quedó constituida por Antonio Gó-
mez Pérez, como presidente; Paca 
López, como vicepresidenta; ade-
más de Carmen Romero, José Ma-
nuel Aceituno, Ramón Priego y Ma-
riana Montes. 

Los socios y socias de esta nue-
va asociación se aproximan a la 
treintena de personas, quienes tie-
nen por delante importantes retos 
que alcanzar, para rescatar del olvi-
do a muchas personas, víctimas de 
la represión franquista, que lucharon 
por la libertad.

EXPOSICIÓN “NIÑOS DE LA 
GUERRA”

Del 11 al 27 de febrero la Casa 
de la Cultura acogió la siguiente ac-
tividad de la asociación “Puerta a la 
Memoria”. 

Se trata de la exposición “Los 
niños de la Guerra cuentan su vida, 
cuentan tu historia”. Una obra ce-
dida por el Archivo Nacional de 
Cataluña a la Diputación de Cór-
doba. En ella, a través de paneles 
y fotografías, se cuentan las viven-
cias y experiencia de unos 3.000 
niños y niñas de la España leal a 
la República que, entre marzo de 
1937 y noviembre de 1938, fueron 
evacuados hacia Rusia y Ucrania 
para protegerles de la Guerra Civil 
española. En esos países de acogi-
da vivieron la Guerra Mundial y no 
pudieron volver a España hasta la 
década de 1950.

RECITAL POÉTICO CON EL 
ACTOR CARLOS OLALLA Y LA 
ACTRIZ ALEJANDRA LORENTE

El día 19 de febrero, Paca López 
y el diputado de Memoria Democrá-
tica, Ramón Hernández, presenta-
ron la exposición “Los niños de la 
Guerra” y el recital basado en los 
poemas de Carmen Castellote. Una 
de esas niñas que fueron evacuadas 
a Rusia y que actualmente vive en 
Méjico, a sus 90 años.

La interpretación y la ilustración 
de las vivencias de Carmen Caste-
llote corrieron a cargo del conocido 
actor Carlos Olalla, de la actriz Ale-
jandra Lorente, y del músico David 
Sanz. 

Este recital poético, que llevaba 
por título “Kilómetros de tiempo”, 
conmovió al público que asistió a 
la Casa de la Cultura, por la calidad 
de la poesía, por la interpretación, 
por la puesta en escena, y por las 

vivencias de una poeta, casi des-
conocida, con la que Carlos Olalla 
mantiene una amistosa relación que 
ha hecho posible que su poesía y su 
vida llegue a nosotros. 

memoria histórica
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Centenario del PCE: 1921-2021
Un reconocimiento a la militancia 
Comunista de Doña Mencía

Acabamos de celebrar los cien 
años de la fundación del Partido Co-
munista, y no queríamos dejar pasar 
la ocasión de dedicar unas líneas 
que sirvieran de modesto homenaje 
a la acción de la militancia comunis-
ta que, a lo largo de ese tiempo, ha 
ido forjando la historia del Partido, 
siempre en defensa de los derechos 
de la clase trabajadora y de la demo-
cracia. Y más en un pueblo como el 
nuestro, donde el Partido Comunista 
presenta una historia tan rica. Es un 
buen ejercicio para, también, hacer 
un ligero repaso de cómo han ido 
cambiando los tiempos (en nuestro 
pueblo y en España) a lo largo de 
este centenario.

El Partido Comunista se funda 
en 1921 por la escisión en el PSOE 
entre quienes querían adherirse a la 
III Internacional (que seguía la línea 
revolucionaria de los comunistas ru-
sos), y aquellos que defendían man-
tenerse dentro de las líneas marca-
das por la II Internacional (socialista). 
La década de los veinte es la década 
de la dictadura de Miguel Primo de 
Rivera, años donde el PCE es una 
organización minúscula sin proyec-
ción aún en Doña Mencía. Será con 
la llegada de la II República, en 1931, 
con la que se empiece a escribir la 
historia del Partido en nuestro pue-
blo, siendo un comunista, Manuel 
Moreno Rosa, el primer alcalde elec-
to en este período. Las elecciones 
municipales habían dado el triun-
fo claramente a la candidatura del 
PCE, seguramente por la relación 
de este Partido y sus dirigentes con 
el Centro Obrero y la clase jornale-
ra, mayoritaria en nuestro pueblo. 
La relación del Partido Comunista y 
el movimiento obrero será vigorosa 
en este período, algo que hay que 
poner en relación con la fuerza y el 
apoyo que este Partido atesorará 
desde entonces. Nombres como el 
alcalde Manuel Moreno, el decidido 
activista Manuel Roldán Jiménez el 
aceitero, Eulalia Moreno Caballero, o 

Vicente Polo Jurado, irán escribien-
do las primeras páginas de lucha y 
compromiso del Partido en nuestro 
pueblo, organizando la lucha de la 
clase trabajadora, instruyendo, po-
litizando el conflicto y, en definitiva, 
sirviendo de instrumento útil en de-
fensa de los intereses de clase, en 
unos momentos en los que las ex-
pectativas para la clase trabajadora 
eran especialmente elevadas.

Con el golpe de Estado del 18 de 
julio del 36, se evidenció el temple 
de l@s comunistas en Doña Men-
cía. Especialmente significativa fue 
la actuación de Manuel Moreno, lla-

mando a la calma y actuando con 
altura de miras en un momento tan 
tenso. Se redujo a los líderes dere-
chistas al tiempo que se les daba 
protección frente a la posibilidad 
de un linchamiento. Sin embargo, 
muchos jornaleros estaban en los 
cortijos, y los líderes obreros, sabe-
dores de que su vida corría peligro, 
abandonaron la localidad progre-
sivamente, entre mediados de julio 
y primeros de agosto, en busca de 
destinos más seguros. Hasta enton-
ces, durante los días en los que el 
pueblo estuvo bajo control republi-
cano, no hubo ninguna víctima afín 
al golpe de Estado. 

Así, l@s comunistas de Doña 
Mencía se replegaban, pero su lucha 
no se detenía. Estos, al igual que 
otr@s republican@s, se dirigieron 
a zonas bajo control del gobierno 
republicano, normalmente en direc-
ción a Jaén, caso de Rafael Muñoz 
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Moreno, el abuelo, como cariñosa-
mente nos referimos a él en el Parti-
do, quién combatió en la guerra alis-
tándose en Martos en la 16ª Brigada 
Mixta, junto con el también mencia-
no Ángel Luque Suárez, el barbero. 
Sirva este espacio también de reco-
nocimiento al resto de paisanos que 
se enrolaron en el ejército republica-
no, muchos de ellos afiliados a las 
JSU o a UGT. La lucha de todos ellos 
es la lucha de los demócratas en Es-
paña, y aunque en 1939 tocó perder, 
no sería una derrota definitiva, pues 
cuatro décadas más tarde volvía la 
democracia a España.

Con l@s comunistas mencian@s 
en el exilio, tocó reconstruir la or-
ganización desde dentro. La pos-
guerra fue muy dura, y la represión 
seguía cebándose a lo largo de los 
años cuarenta con todo aquel sos-
pechoso de pertenencia izquierdis-
ta. Nombres como el de Domingo 
Güeto Urbano o el de Manuel Gan 
Aceituno serán relacionados con la 
reconstrucción del Partido en Doña 
Mencía, y por ello serán condenados 
por el régimen. Son años oscuros de 
los que tenemos poca información, 
y la que hay suele proceder de los 
archivos emanados de los procesos 
judiciales del régimen franquista, 
con lo que resulta especialmente 
complicado extraer informaciones 
concretas válidas. Sí sabemos con 
seguridad que la militancia comunis-
ta de estos años se jugaba la libertad 
con ello, como le ocurrió a nuestro 
camarada Antonio Güeto, que pasó 
por las cárceles franquistas debido a 
su militancia en el Partido; hablamos 
del Partido, a secas, porque durante 
el franquismo fue la única organiza-
ción que se mostró activa en todo 
momento en la lucha contra el régi-
men, actuando tanto desde el inte-
rior como desde el exilio. El Partido 
era, por tanto, la organización de 
referencia de toda aquella persona 
que quisiera implicarse en la lucha 
por la democracia en nuestro país. 

Incluso para much@s que no se 
atrevieron a dar el paso a militar ac-
tivamente, el Partido y sus acciones 
servían de inspiración y como gene-
rador de esperanza en aquella Es-
paña tan oscura donde no se podía 
hablar de política con tranquilidad. 
¿Cuánt@s sintonizaban, cuando po-
dían, Radio España Independiente, 
la Pirenaica, para escuchar las infor-

maciones y discursos que en aquella 
emisora se radiaban? ¿Cuánt@s so-
ñaron con la libertad y con la llegada 
de un futuro mejor gracias a ello? 
Aquell@s que en secreto la sintoni-
zaban y luego transmitían lo que allí 
se decía, también jugaron un papel 
importante para la creación de una 
opinión y de una sensibilidad que, 
poco a poco, iría calando en la so-
ciedad española.

Los años sesenta y setenta fue-
ron los años en los que a la genera-
ción de la gente que había conocido 
la II República y luchado en la Gue-
rra Civil, se sumó una nueva gene-
ración de jóvenes que, seducidos 
por el activismo del PCE en el frente 
obrero, estudiantil y cultural, entra-
ron a formar parte del Partido, en 
la lucha por acabar con el régimen 
franquista y por devolver la demo-
cracia a España. Son los años en los 
que algunos jóvenes mencianos que 
estudiaban fuera del pueblo entra-
ban en contacto con células del PCE 
para la distribución de propaganda 
comunista y del Mundo Obrero. Jó-
venes como Francisco Luna (Coco), 
Vicente Gómez, Antonio Gómez o 
Pepe Montes, se interesaban por 
contactar, de alguna manera u otra, 
con gentes del Partido para contri-
buir a la causa. O camaradas como 
Lorenzo Luna, encargado de la pro-
paganda del Partido y de distribuir 
el Mundo Obrero, junto a nombres 
también históricos como el de Juan 
Córdoba o el de Rafael Muñoz el za-
patero. También hablamos de nom-

bres esenciales como el de Eusebio 
Bonilla, Rafael Muñoz, Gregorio Mo-
reno, Luis Caballero, Domingo Polo, 
Antonio Bujalance, Antonio Jiménez 
Copichuelas (en cuya casa de la ca-
lle Jaén tuvo lugar la primera reunión 
del PCE en la Transición), o Manolo 
Cubero Guindaleta, quién recibió el 
primer carnet del PCE legalizado, 
junto a otros compañeros históricos 
procedentes del sindicalismo obrero 
de CCOO, caso de Andrés Urbano 
calzones de pana, o Germinal Mo-
reno. Todos ellos son nombres cla-
ve del Partido Comunista en Doña 
Mencía, en el período de transición 
de la dictadura a la democracia, esto 
es, desde los setenta a los ochenta. 
Dicho de otro modo, son estas per-
sonas las que consolidaron al PCE 
como partido de referencia en la 
localidad desde entonces, pasando 
de la acción clandestina, a la movili-
zación de masas y a la gobernanza 
del Ayuntamiento en época demo-
crática. Paso a paso, poco a poco, 
con organización y constancia, 
construyendo hegemonía.

A convertirse en partido político 
de referencia en la localidad contri-
buyó, indudablemente, la gestión al 
frente del Ayuntamiento, por lo que 
hay que aludir aquí especialmente 
a camaradas como Julián Montes, 
quién, procedente de las Comisio-
nes Obreras que tan importante 
papel jugaron en aquellos tiempos, 
fue contactado por el Comité local 
del PCE para que encabezara la 
candidatura comunista en las prime-
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ras elecciones municipales, del año 
1979, consiguiendo una aplastante 
victoria, la primera de más de una 
década de hegemonía comunista 
en Doña Mencía. En los años de la 
Transición el Partido en el pueblo 
hizo gala de su fuerza, no sólo por la 
consecución de varios triunfos elec-
torales seguidos, sino por el apoyo 
masivo que tenía la lucha sindical re-
presentada por CCOO, sindicato de 
referencia comunista, y que llegó a 
tener más de quinientos afiliados en 
Doña Mencía.

Desde entonces el Partido Co-
munista en Doña Mencía ha jugado 
un papel clave en la constitución de 
los diferentes equipos de gobier-
no en el Ayuntamiento, aportando 
concejales, trabajo e ideas, desde el 
Comité y la Asamblea local del Par-
tido. Además de los años de Julián 
Montes en la alcaldía en los que el 
pueblo conoció una gran transfor-
mación, llegaron también las legis-
laturas gobernadas por Mari Santos 
Córdoba (2007-2011) y Salvador 
Cubero (2019-actualidad), y sus 
respectivos equipos de gobierno, 
períodos en los que se ha seguido 
avanzando en la progresiva mejora 
de nuestro pueblo. 

Además de la importancia del 
PCE e IU en la política institucional 
de la localidad, l@s comunistas de 
Doña Mencía siempre han estado, 
y siguen haciéndolo, exigiendo me-
joras para la clase trabajadora, rei-
vindicando mediante la protesta y la 
movilización cuando ha hecho falta 
(concentraciones, manifestacio-
nes, encierros, etc.), desde la lucha 
por conseguir mejores convenios, 
la lucha en defensa de los planes 
de empleo rural contra la crónica y 
cada vez mayor falta de trabajo en 
el campo, por la reducción de las 
peonadas requeridas en años de 
menor recolección, en defensa de 
la sanidad y la educación públicas 
y de calidad, buscando construir 
alianzas sociales en defensa de los 
derechos ciudadanos y el bienestar 
común, fomentando el asociacio-
nismo en diversos frentes, contribu-
yendo a la organización del pueblo 
contra los efectos de la crisis econó-
mica y los recortes, luchando contra 
el machismo en todas sus formas, 
reivindicando con orgullo la autono-
mía andaluza, defendiendo los idea-
les republicanos y trabajando para 

construir una III República del pue-
blo, por y para el pueblo, sin ninguna 
familia que parasite por herencia la 
jefatura del Estado, etc. 

Para todo ello ha estado, está 
y estará el Partido Comunista, or-
ganización abierta a toda persona 
que quiera organizarse y luchar por 
estos objetivos. Todo el mundo es 
válido para la acción militante, y 
todas las acciones, por pequeñas 
y modestas que parezcan, resultan 
esenciales, desde una pegada de 
carteles, a la organización de un mi-
tin, desde la asistencia a una con-
centración, al reparto del Peñuelas, 
desde la defensa de nuestras ideas 
en una charla coloquial, a formar 
parte de la organización de una 
plataforma en defensa de derechos 
ciudadanos, desde la preparación 
de una comida por el 14 de abril, 
a la organización de un piquete de 
huelga laboral, desde asistir a una 
manifestación por el 1 de mayo, a 
formar parte de una candidatura 
electoral, etc. A todas las personas 
que han brindado parte de su tiem-
po y esfuerzo en acciones de este 
tipo, les damos las gracias, porque 
su trabajo es imprescindible.

Hemos tratado de hacer aquí 
un somero repaso de un siglo de 
militancia comunista en Doña Men-
cía, recordando algunos nombres 
propios que, de algún modo u otro, 
han contribuido, con su activismo, a 
hacer del PCE una organización útil 
para la clase trabajadora de Doña 
Mencía. Pedimos disculpas al no 
haber incluido los nombres de todas 
las personas que, seguro, merecen 
estar, pero una cuestión de espacio 
nos obliga a sintetizar (quizá cabría 
aquí decir ese tópico de que no es-
tán tod@s l@s que son, pero sí son 
tod@s los que están). No obstante, 
en todos los casos, mencionados 
aquí o no, el trabajo realizado por 
estas personas durante este siglo de 
lucha, ha sido, y es, un trabajo im-
prescindible, que siempre ha tenido 
el doble objetivo de democratizar el 
país, y de mejorar las condiciones de 
vida de l@s trabajadores/as. Así de 
sencillo, que no es poco. Y en esas 
seguimos. Desde el Partido Comu-
nista te decimos que, si quieres lu-
char por estos mismos objetivos, 
este Partido es tu casa. Hay mucho 
trabajo por hacer. Estos cien años 
de lucha sólo han sido el comienzo.

1 Para el período comprendido entre la fundación del PCE y los años cuarenta, hemos tenido en cuen-
ta la información ofrecida por el paisano Antonio Gómez en su libro Vae Victis, Doña Mencía 1900-1950, 
(Diputación de Córdoba, 2021) monumental obra sobre la primera mitad del siglo XX menciano. Para las 
siguientes décadas nos hemos basado fundamentalmente en la información facilitada por militantes del PCE 
de Doña Mencía como Julián Montes y Paca López.

memoria histórica
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Julio Anguita vuelve a Doña Mencía

Con la exposición JULIO AN-
GUITA, el pasado día 4 de Noviem-
bre arrancaba las actividades que el 
Partido Comunista de Doña Mencía 
puso en marcha para conmemorar el 
centenario de este partido.

Esta exposición fotográfica, que 
recorre la trayectoria política y hu-
mana de Julio, fue expuesta desde 
el día 2 al 7 de noviembre  en la Casa 
de la Cultura “Juan Valera” de nues-
tra localidad. En su inauguración 
contamos con la presencia de Ana 
Manuela Jiménez, Responsable del 
Área Ideológica del PCA y con Ricar-
do González, Comisario de la expo-
sición fotográfica “Julio Anguita”.

Como bien reza el encabeza-
miento de esta nota, con esta ex-
posición Julio vuelve a Doña Men-
cía, donde siempre se le acogió de 
manera muy especial. Siempre será 
una inmensa satisfacción la relación 
de amistad personal que muchos de 
los camaradas, compañeras y com-
pañeros nuestros mantenían con 
Julio Anguita, una de las figuras de 
mayor relevancia en la historia de la 
política contemporánea.

…Pero es hermoso luchar, incluso morir por eso. Porque morir tenemos que morir, ¡muramos por lo menos luchando 
por un ideal noble y no consumiéndonos como un brasero!           

                                                                          Julio Anguita

Julio manifestó siempre tener por 
Doña Mencía una afinidad recíproca, 
como lo demuestran las numerosas 
visitas que hizo a nuestro pueblo, el 
apoyo al candidato a la alcaldía, o el 
haber concedido para el Peñuelas 
una de las últimas entrevistas que 
hiciera. 

No es casualidad que Doña 
Mencía fuera  el primer destino 

¡Hasta siempre camarada!
Juan Montañéz Barba

después de Córdoba ciudad don-
de se presentó su libro póstumo 
“Vivo como hablo”, un libro que 
recoge el legado de su pensa-
miento y sobre todo, su propio 
ejemplo.

Ni tampoco que Doña Mencía 
sea uno de los primeros pueblos 
que acogió esta exposición, en la 
que a través de la imagen, se re-
corre la vida de Julio Anguita como  
maestro, político y camarada, pero 
sobre todo como amigo.

Julio volvió a Doña Mencía a tra-
vés de su imagen, pero lo cierto es 
que siempre estuvo y estará en el 
corazón de todos nosotros.

in memoriam

Una ceremonia civil y una senci-
lla despedida es lo que había pedido 
Juan Montañez Barba, y eso fue lo 
que su familia le organizó el día de su 
fallecimiento. Sobre su feretro estaba 
depositada la bandera roja con la hoz 
y el martillo, como él también había 
dejado dicho. 

Compañeros del Partido Comu-
nista no faltaron a la cita para despe-
dir a Juan el pasado día 2 febrero, así 
como camaradas, familiares, amigos 
de la Peña Flamenca y el cante jondo.

Sus dos pasiones: La lucha, su 
partido comunista y su cante jon-

do hicieron del camarada Juan una 
persona de disciplina y fieles princi-
pios que lo acompañaron hasta sus 
últimos días.

Hijo y hermano de comunistas, 
con un referente histórico en nues-
tro pueblo, y siendo coherente con 
esa disciplina de partido, participaba 
Juan de una manera u otra en cuan-
tas actividades se organizaban, y en 
cada asamblea su presencia y sus 
voz se alzaba con un objetivo claro: 
la lucha de clases, la paz y la solidari-
dad entre los pueblos. 

Su penosa enfermedad hace 

tiempo que nos privó de su compa-
ñía, pero siempre estuvo y estará en 
el corazón y en el pensamiento de to-
dos nosotros.

¡Hasta siempre camarada!
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Aquel bando de guerra
El jueves 28 de octubre, comen-

zaron los trabajos de localización y 
exhumación de la fosa del cemente-
rio de La Salud en el cuadro Virgen 
de los Dolores en Córdoba. Gracias 
a mi formación, tuve el inmenso 
placer de formar parte del grupo de 
trabajo que ha llevado a cabo esta 
actividad que combina mi enorme 
pasión por investigar los hechos del 
pasado, con mi firme compromiso 
con la recuperación de la Memoria 
Histórica.

La fosa del Cementerio de la Sa-
lud es el vivo reflejo del horror vivido 
en la provincia de Córdoba (porque 
hay que recordar hasta la capital lle-
garon muchísimas personas presas 
para ser fusiladas) a partir del 18 de 
julio de 1936.

Aunque esta ya estaba abierta 
como fosa común pública desde 
1930, el comienzo de las ejecucio-
nes masivas en aplicación del Ban-
do de Guerra, según el cual “serían 
sancionados, mediante proceso 
sumarísimo todos los delitos de 
rebelión, sedición y sus conexos, 
atentados, resistencia y desobe-
diencia a la Autoridad y sus Agen-
tes”, provocaría un rápido colapso 
de la misma, y la necesidad de abrir 
otra nueva fosa unos metros más al 
noreste.

En un primer momento, la pre-
sencia de huesos inconexos mez-
clados con todo tipo de basura de 
la época (latas de conserva, vidrios, 
restos de enterramientos anterio-
res, etc.) te da una idea del trato 
inhumano que recibieron estas per-
sonas incluso después de haber 
sido asesinadas. Pero, conforme 
avanza la excavación, lo que antes 
era un gran paquete de tierra, co-
mienza a convertirse en una monta-
ña de cadáveres que nos traslada a 
las visiones más brutales del campo 
de exterminio nazi de Mauthausen.

Uno de los mayores ejemplos 
del horror vivido por las y los cor-
dobeses en esta fatídica guerra, 
es el de uno de los individuos ex-
humados en esta fosa. Se trata de 
un individuo adulto joven que fue 
encontrado con una gran cantidad 
de objetos asociados (entre ellos, 
una pluma estilográfica, varios bo-

tones de camisa fina y chaqueta 
negra, botines de cuero con tacón 
de charol blanco, etc.) de buena ca-
lidad, que nos estaba hablando de 
una persona con peso, influencia y 
poder social.

El ensañamiento contra este in-
dividuo queda reflejado en el enor-
me bolo de cuarcita que, antes de 
haber sido totalmente enterrado, le 
había desfigurado el rostro (quizás 
en un intento de borrar las eviden-
cias del crimen y evitar represalias 
en caso de fracaso y recuperación 
del poder por el gobierno democrá-
ticamente establecido).

En cuanto a la continuación de 
las obras de exhumación, el evi-
dente retroceso sufrido tras la en-
trada de la derecha y la extrema 
derecha en el gobierno de la Jun-
ta de Andalucía, se ha sentido en 

la paralización indirecta de estos 
proyectos debido a la asfixia finan-
ciera sufrida por las asociaciones 
y equipos de investigación que ve-
nían trabajando desde hace tiempo 
en este ámbito.

Afortunadamente, el pasado 
miércoles 29 de diciembre, se firmó 
el convenio para llevar a cabo las 
tareas de exhumación de las fosas 
tanto de La Salud, como de San 
Rafael, por parte de las cuatro ad-
ministraciones públicas: Gobierno 
de España, Junta de Andalucía, Di-
putación Provincial y Ayuntamiento 
de Córdoba.

Este convenio, permite conti-
nuar el trabajo en la recuperación 
de la memoria de las víctimas de 
la barbarie fascista en nuestra pro-
vincia (entre las que hay bastantes 
mencianos y mencianas).

opinión
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Desde el Laderón
¿Es la República “per se” el mejor 
modelo de gobierno?

Hace unos días compartí con un 
buen amigo un enlace de YouTube 
para que escuchara fandangos re-
publicanos, en la voz de El Cabrero. 
Dice así:

Como buen republicano
tengo las ideas «mu» claras,
como buen republicano.
Ya está bien de tanta lacra
que llevan miles de años
viviendo de otras espaldas.

«Adonde» haya un solo hambriento
no hablen de igualdad,
donde haya un solo hambriento.
Ya se encarga el capital,
la monarquía y el clero,
que «haiga» desigualdad.

Espero verlo algún día
aunque sea de muy viejo,
espero verlo algún día.
Ni un céntimo para el clero
menos «pa» la monarquía,
y más beneficio al pueblo.

Letra y música: El Cabrero. 2014.

Y establecimos el siguiente diá-
logo:

AMIGO: Siempre es reconfortar-
te escuchar al Cabrero, aunque en 
este fandango se pasó buscando 
quórum porque una república no 
conlleva leyes sociales a favor del 
obrero, ni leyes laicas para corregir 
los privilegios eclesiásticos; tene-
mos el ejemplo actual de Polonia, 
o el coetáneo a Franco en el Portu-
gal de Salazar. Se ha dejado llevar 
un poquito por el ejemplo español. 
Pero no está mal ensanchar el ca-
mino, república en vez de socialis-
mo para empezar a andar. Pero ya 
digo, muy reconfortante escuchar al 
Cabrero.

YO: Pienso que el enfoque del 
Cabrero parte de las referencias 
históricas más conocidas de lo que 

…en España se tiende a idealizar a la República (como institución) para ningunear al movimiento obrero…

supuso en avances sociales la II Re-
pública.

AMIGO: Si, ya lo he dicho. Pero 
la República está muy glorificada, 
tiene muchas pompas. Los avances 
sociales parecen mayores por el ni-
vel del que se partía, además mu-
chos avances sociales se produje-
ron no a consecuencia de leyes sino 
del empuje sindical y obrero, yendo 
las leyes muchas veces a rebufo de 
los movimientos sociales. Pero aquí 
en España se tiende a idealizar a la 
República (como institución), para 
ningunear al movimiento obrero, por 
múltiples razones. No interesa ni a la 
derecha ni a la izquierda.

YO: Te iba a recordar el refrán 
“Otro vendrá que bueno te hará”, 
por la dictadura que vino después. 
Pero ¿qué quieres decir con: “Re-
publica en vez de Socialismo”?

AMIGO: Dije: “Pero no está mal 
ensanchar el camino, república en 
vez de socialismo para empezar a 
andar”, entiéndase a andar el cami-
no juntos. Me explico: si dices RE-
PÚBLICA hay más gente haciendo 
el camino (quórum) que si dices SO-

CIALISMO; y si dices SOCIALISMO 
hay más gente que si dices ANAR-
QUISMO y si dices ANARQUISMO 
hay más gente que si dices ANAR-
QUISMO COLECTIVISTA o COMU-
NISTA. Porque toda esta gente se-
guro que se apuntan a un régimen 
republicano mejor que al monárqui-
co, y luego en la república ya se bi-
furcaran los caminos.

Todo esto de república y socia-
lismo a colación de que a los prin-
cipios que alude El Cabrero (justicia 
social, laicismo…) no son republica-
nos sino más bien socialistas, aten-
diendo que socialismo es:

1. Doctrina política y económi-
ca que propugna la propiedad y la 
administración de los medios de 
producción por parte de las clases 
trabajadoras con el fin de lograr una 
organización de la sociedad en la 
cual exista una igualdad política, so-
cial y económica de todas las per-
sonas. (Atendiendo a esta definición 
veras que ya ni el PSOE ni el PC son 
socialistas y que la URSS, Unión de 
Repúblicas Socialistas Soviéticas, 
pronto también dejó de ser socialis-

opinión
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La Izquierda vuelve a avanzar en 
Latinoamérica

ta y por eso los anarquistas se dicen 
socialistas).

2. Sistema político, económico y 
social basado en esta doctrina.

Es decir, socialismo no como 
militante del PSOE, sino como se 
concibió por la I Internacional de 
Trabajadores fundada en 1864 y di-
suelta en 1872 ante las desavenen-
cias entre comunistas autoritarios 
(marxistas) y comunistas antiautori-
tarios (bakuninistas o anarquistas) y 
que daría lugar posteriormente a la 
formación de los partidos socialis-
tas y comunistas por un lado y a los 
anarquistas por otro.

Y aquí pausamos la conversa-
ción, con el propósito de continuarla 
en persona tomando una cerveza.

Tras ello, una sacudida recorrió 
mi cuerpo. Una serie de dudas me 
asaltan y corroen mi estado emocio-
nal. ¿Cuánto hay de mí en la solidez 
de mis posicionamientos políticos 
frente a los problemas? ¿Cómo con-
textualizamos los acontecimientos 
fruto de la acción política del día a 
día? ¿Qué otras posibles soluciones 

Hace 23 años, se produjo en 
América Latina un fenómeno políti-
co inédito en la región: el triunfo de 
Hugo Chávez en Venezuela abrió un 
proceso al que se sumarían años 
después las victorias de Rafael Co-
rrea en Ecuador, y de Evo Morales 
en Bolivia. El éxito de estos movi-
mientos se debió, en parte, a la pro-
mesa de cambios revolucionarios y 
socialistas en dichos países. Fue el 
momento de hablar de nacionaliza-
ciones, expropiaciones, impagos de 
deuda con el FMI, etc.

Paralelamente, se formaría otro 
bloque de izquierda caracterizado 
por la renuncia al discurso radical y 
la preferencia por políticas más re-
formistas y moderadas. De este gru-
po, destacan los gobiernos de Lula 
en Brasil, Lagos en Chile, e incluso 
Kirchner en Argentina.

El único nexo en común entre 
todos estos gobiernos era la creen-

a los problemas conocemos? ¿Por 
qué hemos llegado a tener estos pro-
blemas? ¿Dónde están las causas? 
¿Miramos con nuestros propios ojos 
o lo hacemos a través del dictado de 
nuestros líderes políticos?

No obstante, de lo que no hay 
duda es de que el sistema de go-
bierno basado en la República nos 
permitiría a los ciudadanos elegir 
libremente al jefe del Estado, dejan-
do atrás el modelo anacrónico de 
monarquía hereditaria.

Respecto a la referencia a Polo-
nia, debemos reconocer que la Re-
pública de Polonia está constituida 
como un estado democrático de 
derecho, en el que actualmente go-
bierna el partido Ley y Justicia des-
de el año 2015. Un partido posicio-
nado en el espectro de derecha-ex-
trema derecha. Así lo decidieron los 
polacos en las urnas.

En nuestro país, también el go-
bierno es fruto del resultado electo-
ral y de la aritmética parlamentaria. 
Un gobierno legítimo, en contra 
de lo que suele decir machacona-
mente la derecha. Pero ¿qué puede 

ocurrir en las próximas elecciones 
generales? ¿Cuánto hay de verda-
dera elección, libre y meditada, ale-
jada de la manipulación de los me-
dios de comunicación de masas, en 
manos de grandes corporaciones?

Claro, todo esto me lleva una 
vez más a la convicción de que el 
camino hacia la libertad necesita 
como requisitos conocer la historia, 
pensar y reflexionar (alejarse para 
ver el conjunto y acercarse para ver 
el detalle):

- Para conocer la historia: leer 
mucho, escuchar a los expertos, 
ver buenos documentales, etc. 

- Para pensar: darse un tiem-
po en silencio paras el análisis de 
lo que vamos conociendo mien-
tras leemos, mientras escuchamos, 
mientras observamos.

- Para reflexionar: contextuali-
zar los hechos, hacer una síntesis y 
finalmente tratar de llegar a un po-
sicionamiento argumentado. Y para 
ello, nada más fructífero que hacer-
lo junto a los amigos mientras se 
comparte una cerveza, una copa, 
etc. ¿Nos tomamos una birra?

cia en que el continente Latinoame-
ricano debía huir del Consenso de 
Washington, el cual, había impues-
to un sistema económico neolibe-
ral con el resultado de un aumento 
sin precedentes de la pobreza y la 
desigualdad. Estos países vieron la 
necesidad de desarrollar una política 
unitaria que luchara contra la pobre-
za en la región y avanzase hacia una 
integración de la Patria Grande lati-
noamericana.

Las cosas empezaron a cambiar 
tras el triunfo, en 2009, de un golpe 
de Estado en Honduras que depuso 
al presidente Gabriel Zelaya al que 
se le acusaba de querer perpetuar-
se en el poder. Este suceso, abriría 
una contraofensiva derechista que 
logró derrocar (mediante golpes) go-
biernos como los de Brasil, Perú o 
Bolivia, a lo que se sumó la victoria 
de las posturas más trumpistas con 
Sebastián Piñera en Chile, Mauricio 

Macri en Argentina, Carlos Mesa en 
Bolivia o Juan Manuel Santos en Co-
lombia.

A alturas de 2019, nada hacía 
presagiar un nuevo empuje progre-
sista en el continente. Pero la lle-
gada de la pandemia, y la derrota 
de Trump en EEUU, provocarían un 
nuevo giro a la izquierda en Latinoa-
mérica.

Ahora bien, aunque la derrota de 
las políticas más neoliberales y ultra-
conservadoras sea una buena noticia 
para todos y todas las progresistas 
del mundo, nada parece indicar que 
estemos ante la apertura de un pro-
ceso de transformación socialista tan 
ilusionante como se abrió en 1999.

La verdad es que 2021 nos deja 
con más preguntas que respuestas. 
Esperemos que 2022 nos resuelva 
alguna de estas incógnitas y que 
estas resoluciones nos regalen más 
esperanzas que decepciones.

opinión
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Doña Mencía en la frontera de Granada
Manuel Gómez Segura (Ayto. de Doña Mencía)

Referencias a Doña Mencía, a sus gentes 
y a su entorno en la correspondencia de 
Don Juan Valera (1847-1905)

José Jiménez Urbano (Ayto. de Doña Mencía)

Todos recordaremos los capítulos 
que Manuel Gómez Segura publica-
ba en el “Bermejino” y que se titula-
ban “Entre la historia y la leyenda”.

Esos son los primeros capítu-
los que aparecen en esta obra de 
Manuel Gómez que lleva por título 
“Doña Mencía en la frontera de Gra-
nada”, donde el autor relata aconte-
cimientos reales ocurridos durante la 
Reconquista de Granada, pero a su 
vez aparecen personajes ficticios. 

Detrás de esta obra hay mucho 
trabajo de recopilación, de estudio 
y de investigación histórica sobre la 
vida en la frontera durante la Recon-
quista.

El libro fue presentado en la Casa 
de la Cultura el día 30 de octubre de 
2021, fruto del intenso trabajo del au-
tor y de edición de la delegación de 

A estas alturas, nadie puede po-
ner en duda la importancia que tiene 
para Doña Mencía la figura de Juan 
Valera. Escritor, político y diplomáti-
co, D. Juan Valera y Alcalá Galiano 
(1824-1905) es uno de los intelectua-
les más representativos de la España 
decimonónica.

A estudiar su relación con nuestro 
pueblo, dedicó varias décadas de su 
vida nuestro añorado Pepe Jiménez 
(Cronista Oficial de Doña Mencía e 
inmenso investigador de la cultura 
menciana). Con su obra, continuó el 
camino abierto en la década de los 
años 40 del siglo pasado por Gre-
gorio Sánchez Mohedano, que dio a 
conocer la ligazón entre Valera y su 
“tierra de preferencia” (como conta-
ba a su hermanastro el Marqués de la 
Paniega en una carta de 1859).

El libro de Pepe Jiménez es el re-
mate dorado a un trabajo de recopi-

Cultura del Ayuntamiento de Doña 
Mencía. 

Otro buen libro, de un autor 

menciano, que en esta ocasión, nos 
traslada a una interesante época de 
nuestra historia. 

lación de referencias a Doña Mencía 
en la obra epistolar del escritor. En 
ella, se mezcla todo el ser de Valera, 
hablando del folklore, del campo, del 
vino, de la política y de numerosos te-
mas, que nos permiten trasladarnos 
al ambiente menciano de mediados 

de la segunda mitad del s. XIX. Ade-
más, cuenta con un índice onomásti-
co que nos ayuda a buscar alusiones 
concretas a personajes y parajes de 
nuestra localidad.

Una obra que acerca a las men-
cianas y mencianos con su historia.

libros
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Tras la pista de Federico García Lorca
Joseba Eceolaza (Cénlit Ediciones, 2019)

Pasionaria. La vida inesperada de 
Dolores Ibárrubi

Diego Díaz (Hoja de Lata, 2021)

190 libros más para la biblioteca

En Tras la pista de Federico Gar-
cía Lorca, el autor navarro Joseba 
Eceolaza repasa, de manera ame-
na, la experiencia que la compañía 
de teatro La Barraca, formada por 
jóvenes intérpretes, y dirigida por 
García Lorca y Eduardo Ugarte, de-
sarrolló durante el período de la II 
República, con el objetivo de llevar 
el teatro clásico español a la gen-
te sencilla alejada de las grandes 
ciudades, en consonancia con el 
afán  del republicanismo democrá-
tico por acercar la cultura al pueblo. 
Este relato sirve para ahondar en 
la parte más reflexiva del universal 

¿Cómo una mujer nacida en 
1895 en una familia minera y cató-
lica de Vizcaya, a la que su madre 
pronosticó una vida de “parir, hilar y 
llorar”, llegó a convertirse en Pasio-
naria, icono mundial del movimien-
to obrero y antifascista? Esta es la 
pregunta que el historiador Diego 
Díaz se plantea como hilo conduc-
tor de esta vibrante biografía de Do-
lores Ibárruri Pasionaria, la histórica 
dirigente comunista. Una vida que 
la lleva de una infancia sin expecta-
tivas en la zona minera de Gallarta, 
a transitar por los episodios histó-

El Ayuntamiento de Doña Mencía 
solicitó a la Consejería de Cultura de 
la Junta de Andalucía una subven-
ción destinada a la adquisición de 
lotes bibliográficos con destino a 
las bibliotecas públicas andaluzas. 
Con la ayuda recibida, de 2.500 eu-
ros, la Biblioteca Municipal ha incre-
mentado sus fondos con 190 libros, 
adquiridos en librerías locales, y que 
han sido repartidos en la secciones: 
primeras lecturas, infantil, juvenil y 
novela contemporánea.

autor granadino, quién hizo de la 
experiencia de La Barraca un acto 
militante de reivindicación de la cul-
tura para el pueblo, en consonancia 
con el esfuerzo republicano por fo-
mentar el avance social mediante la 
cultura. 

En Doña Mencía tuvimos la suer-
te de contar con la presencia del 
autor, Joseba Eceolaza, el pasado 9 
de septiembre, quién, en la bibliote-
ca municipal, en un acto organizado 
por la Delegación de Cultura, com-
partió con l@s asistentes un colo-
quio en torno a este libro y la figura 
de García Lorca.

ricos más relevantes del siglo XX 
español: el avance del movimiento 
obrero organizado, la llegada de la 
II República, la lucha contra el fas-
cismo, el exilio y la reconstrucción 
del PCE desde el exterior, la adop-
ción de la política de reconciliación 
nacional, el retorno de los exiliados 
en la Transición, el establecimiento 
de la democracia… En todos estos 
episodios estuvo presente Dolores 
Ibárruri, excepcional testigo y pro-
tagonista de su tiempo.

El libro fue presentado en nues-
tra localidad, en acto organizado 

por la Asociación de Memoria His-
tórica Puerta a la Memoria, el pasa-
do 17 de noviembre, en la bibliote-
ca municipal, donde el autor Diego 
Díaz pudo intercambiar impresiones 
con l@s asistentes.
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Dicen que la gente humilde se encuentra con la necesi-
dad de organizarse para, así juntas, poder  reivindicar con 
más fuerza sus derechos como personas.

Esta forma de organizarse de la gente, siempre para la 
lucha, en algunas de sus muchas  facetas,  termina  creando 
unos lazos de amistad, compañerismo y camaradería que 
duran muchos años y, a veces, toda la vida.

Son ya muchos los años desde que, alrededor de nues-
tras ideas, de nuestras luchas y de nuestras reivindicacio-
nes forjamos una alianza entre política y amistad difícil de 
separar.

Nuestras ideas, nuestros proyectos y nuestras metas, 

las trabajamos de forman común, compartiendo tareas y 
asumiendo responsabilidades. Ahí está la grandeza de los 
grupos organizados como el nuestro.

Son también muchas las actividades y proyectos que, 
después de muchos años, perduran en nuestra organiza-
ción, fruto del tesón, del esfuerzo, de la constancia, de la 
coherencia y de la generosidad; pero, sobre todo, gracias 
a la cohesión del grupo político y a la amistad entre sus 
miembros.

Si hemos cumplido 100 años, es porque algo se ha he-
cho bien, y queremos seguir haciéndolo bien, porque veni-
mos de muy lejos y vamos más lejos aún.

IMÁGENES PARA 
EL RECUERDO


